

**ANALISIS PSAK 109 TERHADAP PENGAKUAN, PENGUKURAN,
PENYAJIAN, DAN PENGUNGKAPAN DANA NONHALAL**

PERIODE JANUARI-DESEMBER 2017

(STUDI KASUS PADA LAZ DOMPET AMANAH UMAT SIDOARJO)

SKRIPSI

Oleh:

USWATUL CHOIR

NIM : G02214007



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

PROGRAM STUDI AKUNTANSI

SURABAYA

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya:

Nama : Uswatul Choir

NIM : G02214007

Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Akuntansi

Judul Skripsi : Analisis PSAK 109 Terhadap Pengakuan, Pengukuran, Penyajian,
Dan Pengungkapan Dana Nonhalal Periode Januari-Desember
2017 (Studi Kasus Pada LAZ Dompot Amanah Umat Sidoarjo)

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 28 Desember 2018

Saya yang menyatakan,




Uswatul Choir
NIM. G02214007

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Proposal Skripsi yang ditulis oleh Uswatul Choir NIM. G02214007 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 28 Desember 2018

Pembimbing

A handwritten signature in black ink, consisting of a large, stylized 'S' followed by a horizontal line that ends in a small flourish.

Siti Rumilah, S.Pd., M. Pd.

NIP. 197607122007102005

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Uswatul Choir NIM. G02214007 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Program Studi Akuntansi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, 16 Januari 2019 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu bidang Akuntansi.

Majelis Munaqasah Skripsi :

Penguji I



Siti Rumilah, S.Pd., M.Pd.
NIP. 197607122007102005

Penguji II



Imam Buchori, SE, M.Si
NIP. 196809262000031001

Penguji III



Lilik Rahmawati, M.EI
NIP. 198106062009012008

Penguji IV



Andhy Permadi, M.Kom
NIP. 198110142014031002

Surabaya, Januari 2019
Mengesahkan,
Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Dekan,



Dr. H. Ali Arifin, MM

NIP. 196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : USWATUL CHOIR
NIM : G02214007
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM/AKUNTANSI
E-mail address : uswa2lchoir@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

ANALISIS PSAK 109 TERHADAP PENGAKUAN, PENGUKURAN, PENYAJIAN, DAN

PENGUNGKAPAN DANA NONHALAL PERIODE JANUARI-DESEMBER 2017

(STUDI KASUS PADA LAZ DOMPET AMANAH UMAT SIDOARJO)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 06 Februari 2019

Penulis


(USWATUL CHOIR)

Zakat, dan LAZ DD Surabaya”.¹³ Dalam penelitian ini membahas tentang pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dana nonhalal. Hasil dari penelitiannya, dalam penyusunan laporan keuangan ketiga LAZ telah mengacu pada PSAK 109. Akan tetapi, dalam perlakuan dana nonhalal belum sepenuhnya sesuai dengan ketentuan perlakuan akuntansi dana nonhalal yang ada di PSAK 109.

Persamaan penelitian sekarang dan terdahulu sama meneliti dana nonhalal, dengan fokus meneliti tentang pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dana nonhalal. Perbedaan dengan penelitian terdahulu adalah menggunakan metode penelitian yang berbeda. penelitian terdahulu menggunakan metode penelitian kualitatif deskriptif. Sedangkan peneliti sekarang menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan studi kasus deskriptif.

Pada penelitian Sabrina Shahnaz yang berjudul “Penerapan PSAK 109 Tentang Pelaporan Keuangan Akuntansi Zakat, Infaq/Sedekah Pada Baznas Provinsi Sulawesi Utara”.¹⁴ Penelitian ini membahas tentang penerapan akuntansi zakat PSAK 109 pada BAZ provinsi Sulawesi Utara. Hasil dari penelitiannya menjelaskan bahwa BAZNAS provinsi Sulawesi Utara belum menerapkan penyusunan laporan keuangan zakat, infaq, dan sedekah sesuai dengan PSAK 109. Selain itu pencatatan antara dana zakat, dana infaq, dan dana sedekah masih belum dipisahkan.

¹³ Widya yanti, *Pengakuan, Pengukuran, Penyajian dan Pengungkapan Dana Non Halal Pada Laporan Keuangan Lembaga Amil Zakat*, (2013), 21.

¹⁴ Sabrina shahnaz, *Penerapan PSAK No. 109 Tentang Pelaporan Keuangan Akuntansi Zakat, Infaq/Sedekah Pada BAZNAS Provinsi Sulawesi Utara*, No. 1, vol. 16 (2016), 20.

(Studi Kasus Pada Baitumaal Hidayatullah Cabang Malang)”¹⁶ Penelitian ini membahas tentang penerapan akuntansi pada baitulmaal hidayatullah cabang Malang. Hasil penelitiannya menjelaskan bahwa baitulmaal hidayatullah cabang Malang telah menerapkan PSAK 109 tetapi belum sepenuhnya. Selain itu belum adanya pemisahan antara dana amil dan dana non amil dari dana zakat untuk besaran nominalnya.

Persamaan penelitian sekarang dengan terdahulu sama meneliti tentang PSAK 109 dan menggunakan metode penelitian kualitatif deskriptif. Perbedaan penelitian sekarang lebih fokus meneliti tentang pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dana nonhalal.

Penelitian Indah Silicia yang berjudul “Studi Penerapan Akuntansi Zakat Pada Badan Amil Zakat (BAZ) Kota Pekanbaru”¹⁷ Penelitian ini membahas tentang penerapan PSAK 109 pada BAZ kota Pekanbaru. Hasil dari penelitian ini menjelaskan bahwa laporan keuangan BAZ Pekanbaru belum sepenuhnya sesuai dengan PSAK 109. Mereka tidak menyajikan laporan arus kas.

Persamaan penelitian sekarang dengan terdahulu sama meneliti tentang PSAK 109 dan menggunakan metode penelitian kualitatif. Perbedaan penelitian ini lebih fokus terhadap pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dana nonhalal sedangkan penelitian terdahulu meneliti PSAK 109 secara keseluruhan. Penelitian terdahulu menggunakan kualitatif

¹⁶ Khairul Mujahidi, *Analisis Penerapan PSAK 109 Dalam Penyusunan Laporan Keuangan Pada Lembaga Amil Zakat (Studi Kasus Pada Baitulmaal Hidayatullah Cabang Malang)*, (Skripsi, 2016), 84.

¹⁷ Indah Silicia, *Studi Penerapan Akuntansi Zakat Pada Badan Amil Zakat (BAZ) Kota Pekanbaru*, (skripsi, 2012), 69.

			109.	menggunakan metode penelitian kualitatif eksploratif . Objek penelitiannya pun berbeda.
Widya Yanti (2013)	Pengakuan, Pengukuran, Penyajian, dan Pengungkapan Dana Nonhalal Pada Laporan Keuangan Lembaga Amil Zakat	Kualitatif Deskriptif	Dalam penyusunan laporan keuangan ketiga LAZ telah mengacu pada PSAK 109. Akan tetapi, dalam perlakuan dana nonhalal belum sepenuhnya sesuai dengan ketentuan perlakuan akuntansi dana nonhalal yang ada di PSAK 109.	<p>Persamaan:</p> <p>Penelitian sekarang dan terdahulu sama meneliti dana nonhalal, fokus meneliti tentang pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dana nonhalal.</p> <p>Perbedaan:</p> <p>menggunakan metode penelitian yang berbeda. penelitian terdahulu menggunakan metode penelitian kualitatif deskriptif. Sedangkan peneliti sekarang menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan studi</p>

				kasus deskriptif.
Sabrina Shahnaz (2016)	Penerapan PSAK 109 Tentang Pelaporan Keuangan Akuntansi Zakat, Infaq/Sedekah Pada Baznas Provinsi Sulawesi Utara	Kualitatif Deskriptif	BAZNAS provinsi Sulawesi Utara belum menerapkan penyusunan laporan keuangan zakat, infaq, dan shodaqoh sesuai dengan PSAK 109. Selain itu pencatatan antara dana zakat, dana infaq dan dana shodaqoh masih belum dipisahkan.	<p>Persamaan: Sama meneliti tentang PSAK 109 dan menggunakan metode penelitian kualitatif.</p> <p>Perbedaan: Penelitian ini lebih fokus terhadap pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dana nonhalal sedangkan penelitian terdahulu meneliti PSAK 109 secara keseluruhan. Penelitian terdahulu menggunakan kualitatif deskriptif sedangkan penelitian sekarang menggunakan metode kualitatif pendekatan studi kasus deskriptif.</p>
Ahmad Fatieh Badrof	Implementasi PSAK 109 Tentang	Kualitatif Deskriptif	Laporan keuangan LAZ baitul maal	<p>Persamaan: Sama meneliti tentang PSAK 109</p>

(2014)	Pengelolaan Zakat (Studi Kasus Pada Lembaga Amil Zakat Baitul Maal Hidayatullah Cabang Malang)		hidayatullah telah menerapkan PSAK 109, tetapi tidak sepenuhnya. LAZ baitul maal hidayatullah hanya membuat laporan sumber dan penggunaan dana.	dan menggunakan metode kualitatif deskriptif. Perbedaan: Penelitian sekarang lebih fokus meneliti pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dana nonhalal. Sedangkan penelitian terdahulu meneliti implementasi PSAK 109 secara keseluruhan.
Khairul Mujahidi (2016)	Analisis Penerapan PSAK 109 Dalam Penyusunan Laporan Keuangan Pada Lembaga Amil Zakat (Studi Kasus Pada Baitumaal Hidayatullah Cabang	Kualitatif Deskriptif	Baitulmaal hidayatullah cabang Malang telah menerapkan PSAK 109 tetapi belum sepenuhnya. Selain itu belun adanya pemisahan antara dana amil dan dana non amil dari dana zakat untuk besaran nominalnya.	Persamaan: Sama meneliti tentang PSAK 109 dan menggunakan metode penelitian kualitatif deskriptif. Perbedaan: Penelitian sekarang lebih fokus meneliti tentang pengakuan, penyajian, dan pengungkapan

	Malang)			dana nonhalal.
Indah Silicia (2012)	Studi Penerapan Akuntansi Zakat Pada Badan Amil Zakat (BAZ) Kota Pekanbaru	Kualitatif Deskriptif	Laporan keuangan BAZ Pekanbaru belum sepenuhnya sesuai dengan PSAK 109. Mereka tidak menyajikan laporan arus kas.	Persamaan: Sama meneliti tentang PSAK 109 dan menggunakan metode penelitian kualitatif. Perbedaan: Penelitian ini lebih fokus terhadap pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dana nonhalal sedangkan penelitian terdahulu meneliti PSAK 109 secara keseluruhan. Penelitian terdahulu menggunakan kualitatif deskriptif sedangkan penelitian sekarang menggunakan metode kualitatif pendekatan studi kasus deskriptif.

- a. Amil adalah entitas pengelolaan zakat yang pembentukannya dan atau pengukuhanannya diatur berdasarkan undang-undang pengumpulan dan penyaluran zakat, infaq dan sedekah.
- b. Dana amil adalah bagian yang diperuntukkan amil baik dari dana zakat, infaq, dan sedekah maupun dana lain yang oleh pemberinya diberikan untuk amil. Dana amil ini digunakan untuk pengelolaan amil.
- c. Dana infaq/sedekah adalah dana yang didapatkan dari penerimaan infaq dan sedekah.
- d. Dana zakat adalah dana yang didapatkan dari penerimaan zakat.
- e. Infaq/sedekah adalah harta yang diberikan oleh pemiliknya secara sukarela, kegunaannya bisa ditentukan maupun tidak ditentukan.
- f. *Mustahiq* adalah orang maupun entitas yang berhak menerima dana zakat. *mustahiq* terdiri dari 8 golongan diantaranya:
 - 1) Fakir
 - 2) Miskin
 - 3) *Riqob*
 - 4) Orang yang terlilit hutang (*ghorim*)
 - 5) Muallaf
 - 6) *Fisabilillah*
 - 7) Orang dalam perjalanan (*ibnu sabil*)
 - 8) Amil

- 4) Keberadaan dana infaq atau sedekah yang tidak langsung disalurkan tetapi dikelola terlebih dahulu, jika ada, maka harus diungkap jumlah dan persentase dari seluruh penerimaan infaq atau sedekah selama periode pelaporan serta alasannya
- 5) Hasil yang diperoleh dari pengelolaan yang dimaksud pada point ke-4 diungkap secara terpisah
- 6) Penggunaan dana infaq atau sedekah menjadi aset kelolaan yang diperuntukkan bagi yang berhak, jika ada, jumlah dan persentase terhadap seluruh penggunaan dana infaq atau sedekah serta alasannya
- 7) Rincian penyaluran dana infaq atau sedekah yang mencakup jumlah beban pengelolaan dan jumlah yang diterima langsung oleh penerima infaq atau sedekah
- 8) Rincian dana infaq atau sedekah berdasarkan peruntukannya, terikat dan tidak terikat
- 9) Hubungan istimewa antara amil dan *mustahiq* yang meliputi:
 - a) Sifat hubungan istimewa
 - b) Jumlah dan jenis aset yang disalurkan
 - c) Persentase dari aset yang disalurkan tersebut dari total penyaluran selama periode.

Selain amil membuat pengungkapan zakat dan infaq atau sedekah, amil mengungkapkan hal-hal berikut:

9) Dana amil

10) Dana nonhalal

Tabel 2.1 Laporan Posisi Keuangan

Laporan Posisi Keuangan			
BAZ “XXX”			
Per 31 Desember 2XX2			
Keterangan	Rp	Keterangan	Rp
Aset		Kewajiban	
<i>Aset lancar</i>		<i>Kewajiban jangka pendek</i>	
Kas dan setara kas	xxx	Biaya yang masih harus dibayar	xxx
Instrumen keuangan piutang	xxx		
	xxx	<i>Kewajiban jangka panjang</i>	
		Imbalan kerja jangka panjang	xxx
		Jumlah kewajiban	xxx
<i>Aset tidak lancar</i>		Saldo Dana	
Aset tetap	xxx	Dana zakat	xxx
Akumulasi penyusutan	(xxx)	Dana infaq/sedekah	xxx
		Dana amil	xxx
		Dana nonhalal	xxx
		Jumlah dana	xxx
Jumlah aset	xxx	Jumlah Kewajiban dan Saldo Dana	xxx

- 3) Dana amil
 - a) Penerimaan dana amil
 - 1) Bagian amil dari dana zakat
 - 2) Bagian amil dari dana infaq/sedekah
 - 3) Penerimaan lainnya
 - b) Penggunaan dana amil
 - 1) Beban umum dan administrasi
 - c) Saldo awal dana amil
 - d) Saldo akhir dana amil
- 4) Dana nonhalal
 - a) Penerimaan dana nonhalal
 - 1) Bunga bank
 - 2) Jasa giro
 - 3) Penerimaan dana nonhalal lainnya
 - b) Penyaluran dana nonhalal
 - c) Saldo awal dana nonhalal
 - d) Saldo akhir dana nonhalal

Tabel 2.2 Laporan Perubahan Dana

Laporan Perubahan Dana**BAZ “XXX”****Untuk periode yang berakhir 31 Desember 2XX2**

Keterangan	Rp
DANA ZAKAT	
Penerimaan	
Penerimaan dari muzakki	
Muzakki entitas	xxx
Muzakki individu	xxx
Hasil pendapatan	<u>xxx</u>
<i>Jumlah penerimaan dana zakat</i>	xxx
Bagian amil atas penerimaan dana zakat	<u>xxx</u>
<i>Jumlah penerimaan dana zakat setelah bagian amil</i>	xxx
Penyaluran	
Fakir-miskin	(xxx)
Riqob	(xxx)
Ghorim	(xxx)
Muallaf	(xxx)
Sabilillah	<u>(xxx)</u>
Ibnu sabil	(xxx)
<i>Jumlah penyaluran dana zakat</i>	xxx
Surplus (defisit)	<u>xxx</u>
Saldo awal	xxx
Saldo akhir	xxx
DANA INFAQ/SEDEKAH	
Penerimaan	
Infaq/sedekah terikat atau muqoyyadah	xxx
Infaq/sedekah tidak terikat atau mutlaqoh	xxx
Bagian amil atas penerimaan dana infaq/sedekah	(xxx)

Hasil pengelolaan	<u>xxx</u>
<i>Jumlah penerimaan dana infaq/sedekah</i>	xxx
Penyaluran	
Infaq/sedekah terikat atau muqoyyadah	(xxx)
Infaq/sedekah tidak terikat atau mutlaqoh	(xxx)
Alokasi pemanfaatan aset kelolaan (misalnya beban penyusutan dan penyisihan)	<u>(xxx)</u>
<i>Jumlah penyaluran dana infaq/sedekah</i>	(xxx)
Surplus (defisit)	xxx
Saldo awal	<u>xxx</u>
Saldo akhir	xxx
DANA AMIL	
Penerimaan	
Bagian amil dari dana zakat	xxx
Bagian amil dari dana infaq/sedekah	xxx
Penerimaan lainnya	<u>xxx</u>
<i>Jumlah penerimaan dana amil</i>	xxx
Penggunaan	
Beban pegawai	(xxx)
Beban penyusutan	(xxx)
Beban umum dan administrasi lainnya	<u>(xxx)</u>
<i>Jumlah penggunaan dana amil</i>	(xxx)
Surplus (defisit)	xxx
Saldo awal	<u>xxx</u>
Saldo akhir	xxx
DANA NONHALAL	
Penerimaan	
Bunga bank	xxx
Jasa giro	xxx
Penerimaan dana nonhalal lainnya	<u>xxx</u>
<i>Jumlah penerimaan dana nonhalal lainnya</i>	xxx

Tabel 2.3 Laporan Perubahan Aset Kelolaan

Laporan Perubahan Aset Kelolaan**BAZ"XXX"****Untuk periode yang berakhir 31 Desember 2XX2**

	Saldo awal	Penambahan	Pengurangan	Penyisihan	Akumulasi penyusutan	Saldo akhir
Dana infaq/ sedekah-aset kelolaan lancar (misal piutang bergulir)	xxx	xxx	(xxx)	(xxx)	-	xxx
Dana infaq/ sedekah-aset kelolaan tidak lancar (misal rumah sakit atau sekolahan)	xxx	xxx	(xxx)	-	(xxx)	xxx

d. Laporan arus kas

Entitas amil menyajikan laporan arus kas sesuai dengan PSAK 02: laporan arus kas dan PSAK yang relevan.

e. Catatan atas laporan keuangan

Amil menyajikan catatan atas laporan keuangan sesuai dengan PSAK 101: penyajian laporan keuangan syariah dan PSAK yang relevan.

3. Laporan arus kas disajikan secara metode langsung, atau metode tidak langsung
4. Catatan laporan keuangan harus disajikan secara sistematis dengan urutan penyajian sesuai komponen utamanya yang merupakan bagian yang tidak terpisahkan dari laporan keuangan. Informasi dalam catatan atas laporan keuangan berkaitan dengan pos-pos dalam laporan posisi keuangan, laporan perubahan dana, laporan perubahan aset kelolaan dan laporan arus kas yang sifatnya memberikan penjelasan baik yang bersifat kualitatif maupun kuantitatif
5. Dalam catatan atas laporan keuangan tidak diperkenankan menggunakan kata “sebagian besar” untuk menggambarkan bagian dari suatu jumlah tetapi harus dinyatakan dalam jumlah nominal atau presentase
6. Perubahan kebijakan akuntansi wajib memperhatikan hal-hal sebagai berikut:
 - a. Perubahan estimasi akuntansi
Estimasi akuntansi dapat diubah apabila terdapat perubahan kondisi yang mendasarinya. Selain itu, juga wajib diungkapkan pengaruh material dari perubahan yang terjadi baik pada periode berjalan maupun pada periode-periode berikutnya.
 - b. Perubahan kebijakan akuntansi
 - 1) Kebijakan akuntansi dapat diubah apabila:
 - a) Terdapat peraturan perundangan dan standar yang berbeda penerapannya; atau

2. Sejarah Lembaga Amil Zakat Dompot Amanah Umat Sidoarjo

Lahirnya Lembaga Amil Zakat Dompot Amanah Umat Sidoarjo berawal dari panti asuhan Istiqomah. Panti asuhan Istiqomah ini berdiri sejak tahun 2001. Berdirinya panti asuhan ini dilatar belakangi oleh rasa keprihatinan dan empati kepada anak-anak yang putus sekolah karena harus mencari nafkah untuk memenuhi kebutuhannya serta membentengi aqidah yatim, piatu, dan dhuafa. Pada awalnya panti asuhan Istiqomah ini di perumahan griya kartika No. 30-31 Sedati Sidoarjo, saat itu masih di tempatkan di rumah Bapak H.Agus Sumartono. Ketika itu panti asuhan Istiqomah telah memiliki binaan kurang lebih 20-30 anak asuh. Dengan jumlah anak asuh yang banyak menjadikan tempat tersebut tidak muat untuk menampungnya. Akhirnya, panti asuhan Istiqomah berpindah tidak jauh dari lokasi sebelumnya, yaitu di Jalan Raya Buncitan RT 05. Meskipun statusnya masih rumah kontrak setidaknya dapat menampungnya anak asuh secara keseluruhan.

Pada tahun 2003, secara resmi sesuai badan hukum dan terdaftar di Dinas Sosial Sidoarjo maka dibentuklah lembaga yang menaungi panti asuhan Istiqomah yang dinamakan Yayasan Dompot Amanah Umat. Setelah 15 tahun panti asuhan berdiri, perkembangan dan perbaikan-perbaikan secara signifikan telah memberikan kesan yang sangat mendalam. Yayasan yang bergerak di bidang sosial dan dakwa ini, bertekad untuk menjadi lembaga umat yang mandiri. Dengan kata lain,

yayasan Dompot Amanah Umat Sidoarjo merupakan lembaga yang memngelola dana yang diamanahkan oleh umat yang diperuntukkan untuk kegiatan sosial. Upaya yang dilakukan guna menindaklanjuti untuk binaan purna asuh, maka dibentuklah unit usaha aqiqoh sebagai upaya yang dilakukan guna menciptakan lapangan kerja baru untuk yatim dan dhuafa. Dengan bergulirnya waktu demi waktu, atas segala usaha dan karunia dari Allah Swt. unit usaha aqiqoh terus berkembang dengan baik sampai saat ini. Perhatian dan partisipasi masyarakat yang begitu besar terhadap anak yatim, piatu, dan dhuafa binaan panti asuhan Istiqomah, maka tahun 2012 dibentuklah program Rumah Amal Istiqomah. Program tersebut sebagai program penghimpun donasi sehingga diharapkan dapat memberikan manfaat lebih banya dan lebih luas.

Pada tahun 2016, yayasan Dompot Amanah Umat Sidoarjo mengajukan rekomendasi untuk memperoleh ijin sebagai lembaga amil zakat ke BAZNAS. Pada saat itu, terdapat dua yayasan dalam satu daerah yang mengajukan rekomendasi, setelah mengikuti proses seleksi Dompot Amanah Umat Sidoarjo merupakan salah satu yang dipilih oleh BAZNAS sebagai lembaga amil zakat tingkat kabupaten. Berawal dari yayasan Dompot Amanah Umat menjadi LAZ Dompot Amanah Umat Sidoarjo merupakan perjalanan yang panjang dan penuh tantangan demi mempunyai perubahan untuk menjadikan LAZ Dompot Amanah Umat semakin mengedepankan amanah dan profesionalism dalam mengelola zakat dan dana sosial lainnya.

Gambar 3.3

Laporan Perubahan Dana Laporan LAZ Dompot Amanah Umat Tahun 2017

Laporan Perubahan Dana			
YAYASAN DOMPET AMANAH UMAT			
Untuk tahun yang berakhir pada tanggal 31 Desember 2017 dan 2016			
	Catatan	2017 Rp	2016 Rp
Dana zakat	8		
Penerimaan dari muzakki		152,087,502	164,509,500
Jumlah penerimaan		152,087,502	164,509,500
Bagian amil atas penerimaan dana zakat		(19,010,938)	(20,563,688)
Jumlah penerimaan dana zakat setelah bagian amil		133,076,564	143,945,812
Penyaluran			
Zakat Fitrah		13,050,000	10,855,000
Penyaluran Zakat Muallaf		21,000,000	-
Penyaluran Zakat firah		16,400,000	-
Jumlah penyaluran		50,450,000	10,855,000
Surplus (defisit)		82,626,564	133,090,812
Saldo awal		(84,916,632)	(218,007,444)
Koreksi saldo awal		2,290,068	-
Saldo akhir		0	(84,916,632)
Dana infaq dan shodaqoh :	9		
Penerimaan infaq dan shodaqoh		2,110,209,653	2,122,249,109
Bagian amil atas penerimaan dana infaq dan shodaqoh		(776,183,861)	(731,165,220)
Jumlah penerimaan		1,334,025,792	1,391,083,889
Penyaluran			
Program ramadhan terikat		269,211,400	113,231,059
Program qurban terikat		167,450,000	181,105,000
Biaya operasional		54,735,500	170,142,013
Biaya majalah dan koran		208,312,300	69,850,300
Biaya santunan/insidentil		177,271,600	173,288,286
Biaya simpanan pembangunan		181,405,700	151,461,500
Biaya kepanitiaan		141,830,900	113,596,703
Biaya lainnya (program rumah amal dan penyusutan)		233,265,404	328,332,150
Jumlah penyaluran		1,433,482,804	1,301,007,011
Surplus (defisit)		(99,457,012)	90,076,878
Saldo awal		809,563,283	787,534,191
Koreksi saldo dana		383,515,671	(68,047,786)
Saldo akhir		1,093,621,942	809,563,283
Dana waqaf	10		
Penerimaan dari waqaf		569,861,459	223,976,900
Bagian Amil atas penerimaan dana waqaf		-	-
Jumlah penerimaan		569,861,459	223,976,900
Penyaluran			
Penyusutan aset kelolaan		-	-
Jumlah penyaluran		-	-
Surplus (defisit)		569,861,459	223,976,900
Saldo awal		1,781,791,100	1,557,814,200
Koreksi saldo awal		(1,652,559)	-
Saldo akhir		2,350,000,000	1,781,791,100

Gambar 3.4

Laporan arus kas LAZ Dompot Amanah Umat Tahun 2017

6

Yayasan Dompot Amanah Ummat

Laporan Arus Kas

Untuk tahun-tahun yang berakhir pada 31 Desember 2017 dan 2016

	2017 Rp	2016 Rp
<u>Dana Zakat</u>		
Arus kas dari aktivitas operasi		
Penerimaan dari muzakki		
Jumlah penerimaan	152,087,502	164,509,500
Bagian amil atas penerimaan dana zakat	(19,010,938)	(20,563,688)
Penggunaan dana		
Zakat Fitrah	(13,050,000)	(10,855,000)
Penyaluran Zakat Muallaf	(21,000,000)	
Penyaluran Zakat firah	(16,400,000)	
Arus kas bersih dari aktivitas operasi	82,626,564	133,090,812
Kenaikan (penurunan) kas dan setara kas	82,626,564	133,090,812
Kas dan setara kas awal tahun	(84,916,632)	(218,007,444)
Koreksi saldo dana	2,290,068	
Kas dan setara kas akhir tahun	-	(84,916,632)

Dana Infaq Shodaqoh**Arus kas dari aktivitas operasi****Penerimaan dana**

Penerimaan infaq dan shodaqoh	2,110,209,653	2,122,249,109
Bagian amil atas penerimaan dana infaq dan shodaqoh	(776,183,861)	(731,165,220)

Penggunaan dana

Program ramadhan terikat	(269,211,400)	(113,231,059)
Program qurban terikat	(167,450,000)	(181,105,000)
Biaya operasional	(54,735,500)	(170,142,013)
Biaya majalah dan koran	(208,312,300)	(69,850,300)
Biaya santunan/insidental	(177,271,600)	(173,288,286)
Biaya simpanan pembangunan	(181,405,700)	(151,461,500)
Biaya kepanitiaan	(141,830,900)	(113,596,703)
Biaya lainnya (program rumah amal dan penyusutan)	(233,265,404)	(328,332,150)
Arus kas bersih dari aktivitas operasi	(99,457,012)	90,076,878

Yayasan Dompot Amanah Ummat

Laporan Arus Kas

Untuk tahun-tahun yang berakhir pada 31 Desember 2017 dan 2016

	2017	2016
	Rp	Rp
Kenaikan (penurunan) kas dan setara kas	(99,457,012)	90,076,878
Kas dan setara kas awal tahun	-	787,534,191
Koreksi saldo dana	193,078,954	(877,611,069)
Kas dan setara kas akhir tahun	93,621,942	-
Dana Wakaf		
Arus kas dari aktivitas operasi		
Penerimaan dana		
Penerimaan dari waqaf	569,861,459	223,976,900
Penggunaan dana		
Penyusutan aset kelolaan	-	-
Arus kas bersih dari aktivitas operasi	569,861,459	223,976,900
Kenaikan (penurunan) kas dan setara kas	569,861,459	223,976,900
Kas dan setara kas awal tahun	369,817,070	157,814,200
Koreksi saldo dana	(939,678,529)	(11,974,030)
Kas dan setara kas akhir tahun	-	369,817,070

Dana Pengelola**Arus kas dari aktivitas operasi****Penerimaan dana**

Penerimaan bagian dari zakat, infaq dan shodaqoh, waqaf

841,500,227

792,437,721

Penggunaan dana

Penurunan Piutang

2,610,000

18,340,000

Kenaikan Hutang

185,909,550

19,773,588

Aset tetap

(38,075,460)

(60,957,940)

Beban administrasi dan umum

(389,962,200)

(521,272,837)

Pengembangan Organisasi/HRD Program & Lembaga

(105,426,200)

(162,961,185)

Beban Operasional

(199,275,936)

(267,678,952)

Beban penyusutan

(25,418,940)

(60,243,460)

Arus kas bersih dari aktivitas operasi

271,861,041

(242,563,065)

Kenaikan (penurunan) kas dan setara kas

271,861,041

(242,563,065)

Kas dan setara kas awal tahun

-

687,225,752

Koreksi saldo dana

(150,444,090)

(444,662,687)

Kas dan setara kas akhir tahun**121,416,951****-**

Gambar 3.5

Catatan atas laporan keuangan LAZ Dompot Amanah Umat Tahun 2017

12

YAYASAN DOMPET AMANAH UMAT
Catatan atas laporan keuangan
Untuk periode yang berakhir pada tanggal 31 Desember 2017 dan 2016

Surplus (defisit)	121,416,951	(219,718,713)
12. Penerimaan dan Penyaluran Saldo Dana Non Halal		
Penerimaan		
Pendapatan bagi hasil bank konvensional	636,481	1,605,002
Jumlah penerimaan	636,481	1,605,002
Penyaluran		
Beban pajak bank	122,685	1,840,684
Beban administrasi bank	855,000	-
Jumlah penyaluran	977,685	1,840,684
Surplus (defisit)	(341,204)	(235,682)

Pada catatan laporan keuangan ini dana nonhalal terlihat minus karena penyalurannya lebih besar dibandingkan penerimaannya. Dari penerimaan dana nonhalal disalurkan oleh amil sebagai pembayaran beban pajak bank dan beban administrasi bank.

4. Pengungkapan dana nonhalal

Lembaga Amil Zakat Dompot Amanah Umat Sidoarjo melaksanakan pengungkapan laporan keuangannya itu berdasarkan laporan keuangan bulanan dan tahunannya baik kepada manager maupun para *muzzakki*. Selain itu LAZDAU mempunyai kewajiban untuk melaporkannya kepada BAZ Sidoarjo.

periode triwulan, persemester dan tahunan. Laporan keuangan yang disajikan untuk periode triwulan, persemester dan tahunan terdiri dari laporan posisi keuangan, laporan perubahan dana, laporan perubahan aset kelolaan, arus kas, dan catatan atas laporan keuangan.

Selain menyajikan laporan keuangan, LAZ Dompot Amanah Umat Sidoarjo juga mengungkapkan setiap kegiatan penerimaan dan penyaluran dananya dengan mengungkapkannya melalui laporan keuangan yang setiap bulannya diinformasikan melalui majalah. Pihak yang berkepentingan atas laporan keuangan LAZ Dompot Amanah Umat Sidoarjo tidak hanya untuk para *muzakki* dan pimpinannya saja melainkan lembaga juga mempunyai kewajiban untuk melaporkan laporan keuangannya kepada BAZ Sidoarjo. LAZ Dompot Amanah Umat melakukan pelaporan ke BAZ sebanyak tiga kali dalam setahun, dengan periode triwulan, persemester dan tahunan.

Setiap periode pelaporan memiliki kepentingan tersendiri, pelaporan periode triwulan digunakan BAZ untuk pemantauan atas kegiatan yang telah dilakukan oleh LAZ, periode persemester untuk mengevaluasi baik dalam kegiatan maupun penyusunan laporan keuangan, dan yang periode tahunan guna pemeriksaan atas laporan keuangan/ dilaksanakan audit oleh pihak BAZ atas laporan yang telah disusun oleh LAZ.

Pada setiap akhir tahun Lembaga Amil Zakat Dompot Amanah Umat tidak hanya melakukan audit dari BAZ Sidoarjo. Sebelum diadudit

oleh pihak BAZ, LAZ terlebih dahulu melakukan audit eksternal atas laporan keuangannya yang telah disusun yang diperiksa oleh KAP. Sebelum melakukan audit eksternal lembaga melakukan audit internal terlebih dahulu. Laporan keuangan bulanan pun juga dilakukan audit internal. Akan tetapi, pelaksanaan audit internal tidak dilakukan secara rutin setiap bulan. Dilakukannya audit internal oleh LAZ DAU terkadang dua bulan sekali, bahkan pernah dilakukan tiga bulan sekali tetapi juga pernah dilakukan berturut-turut.

B. Analisis Implementasi PSAK 109 Terhadap Pengakuan, Pengukuran, Penyajian, Dan Pengungkapan Dana Nonhalal LAZ Dompot Amanah Umat Sidoarjo

1. Sumber dana nonhalal LAZ Dompot Amanah Umat Sidoarjo

Sejak tahun 2014 lembaga amil zakat dompot amanah umat memulai penerimaan dana zakat, infaq, dan sedekah tidak hanya dari muzakki yang membayarnya langsung datang ke kantor, lembaga juga menerima dana melalui rekening bank. Adanya penerimaan melalui rekening dapat mempermudah para muzakki dalam pembayaran ke LAZ. Lembaga memiliki beberapa rekening bank yang terdiri dari rekening bank konvensional dan rekening bank syariah.

LAZ Dompot Amanah Umat memiliki 5 macam rekening bank konvensional yang terdiri dari Bank Jatim, Bank Mandiri, BCA, BNI, BRI. Sedangkan rekening bank syariah yang dimiliki terdiri dari tiga

macam yaitu Bank Negara Indonesia Syariah, Dan Dua Rekening Bank Syariah Mandiri. Transaksi yang terjadi dalam bank akan muncul penerimaan pendapatan yang bersumber dari bunga bank (bank konvensional) atau margin bank syariah (bank syariah).

LAZ Dompot Amanah Umat setiap bulannya mendapatkan dana nonhalal yang bersumber dari bunga konvensional. Penerimaan dana nonhalal setiap bulannya mengalami perubahan yang dinamis atau mengalami kenaikan dan penurunan.

Setiap bulannya dana nonhalal yang dimiliki lembaga selalu mengalami perubahan. Akan tetapi, pada tahun 2017 LAZ mengalami penurunan atas penerimaan dana nonhalal dari tahun-tahun sebelumnya. Pada tahun-tahun sebelumnya LAZ mendapatkan dana nonhalal mencapai 250.000-300.000 perbulannya. Sedangkan sekarang LAZ hanya menerima kisaran sebesar Rp.65.000-Rp.75.000, dikarenakan para muzakki lebih banyak menyalurkan dananya melalui layanan jemput zakat dibandingkan membayarnya melalui rekening bank. Jumlah dana Nonhalal yang diperoleh pada 2016 sebesar Rp. 1.605.002, sedangkan pada tahun 2017 hanya Rp. 636.481. Jadi, total dana nonhalal dari akumulasi sejak tahun 2014-2017 sebesar Rp. 7.801.224

Dana nonhalal pada lembaga ini benar-benar diakui sebagai dana nonhalal dan disajikan secara terpisah dari dana-dana lainnya. Sumber dana nonhalal hanya berasal dari bunga bank konvensional. Sesuai

Pengungkapan atas laporan keuangan ditujukan beberapa pihak yang membutuhkannya seperti kepada manajer yayasan atau lembaga, LAZ juga wajib mengungkapkan laporan keuangannya kepada BAZ Sidoarjo pertriwulan, semester dan tahunan dan mengungkapkannya kepada para *muzakki*. Kegiatan pengungkapan ini guna menginformasikan atas kegiatan penerimaan dan penyaluran dana.

Secara rutin LAZ Dompot Amanah Umat mengungkapkan kegiatannya setiap bulannya meskipun hanya berupa laporan perubahan dana. Dimana laporan perubahan dana ini terdiri dari jumlah penerimaan dana zakat, dana infaq dan sedekah, pendapatan lain-lain, pengeluaran atas program pendayagunaan, biaya-biaya operasional dan penyaluran waqaf. Pada akun pendapatan lain-lain terdiri atas dua macam penerimaan yaitu bunga bank konvensional dan hasil dari penjualan barang bekas atas pemberian para muzakki.

Sedangkan pada PSAK 109 isi dalam laporan perubahan ada terdiri atas dana zakat, dana infak/sedekah, dana amil, dan dana nonhalal. Dimana pada bagian dana zakat terbagi menjadi penerimaan dan penyaluran atas dana zakat, penerimaan dana zakat dibedakan antara penerimaan dari *muzakki* entitas dan *muzakki* individual. Untuk penyalurannya dana zakat disalurkan kepada delapan asnaf. Penerimaan dana infaq/sedekah juga dibedakan antara dana infaq/sedekah terikat dengan tidak terikat penyalurannya pun juga sesuai penerimaannya. Penerimaan dana amil didapatkan dari

- Silicia, Indah. “*Studi Penerapan Akuntansi Zakat Pada Badan Amil Zakat (BAZ) Kota Pekanbaru*”. Skripsi--UIN sultan syarif kasi riau, 2012.
- Suharso, Puguh. *Metode Penelitian Kuantitatif Untuk Bisnis: Pendekatan Filosofi Dan Praktis*. Jakarta:Indeks, 2009.
- Suwardjono. *Teori Akuntansi Perencanaan Laporan Keuangan: Edisi Ketiga*. Yogyakarta: BPFE, 2014.
- Kustiawan, teten. *Pedoman Akuntansi Amil Zakat*. Jakarta Selatan:Forum Zakat, 2012.
- Yanti, Widya. “*Pengakuan, Pengukuran, Penyajian dan Pengungkapan Dana NonHalal Pada Laporan Keuangan Lembaga Amil Zakat*”, 2013.
- Zakat, lembaga amil DAU. *Media Edukasi & Inspirasi Keluarga Istiqomah:Edisi Tiga Puluh*. Sidoarjo:Yayasan Dompot Amanah Umat, 2018.
- Zuhriyah, Luluk Fikri. *Metode Penelitian Kualitatif*. Surabaya: PT Revka Petra Media, 2012.
- Undang-undang RI No.23 tahun 2011, [http://pusat.baznas.go.id/wp-content/perpu/Undang-Undang Pengelolaan Zakat.pdf](http://pusat.baznas.go.id/wp-content/perpu/Undang-Undang%20Pengelolaan%20Zakat.pdf).
- Peraturan pemerintah No. 14 tahun 2014, <http://peraturan.go.id/pp/nomor-14-tahun-2014>
- PDF Buku Profile LAZ Dompot Amanah Umat
- PDF Legalitas LAZ Dompot Amanah Umat
- PDF Surat Domisili LAZ Dompot Amanah Umat
- Niasari, Refi Nip. *Wawancara*, Sidoarjo, 2018
- Permatasari,Indah. *Wawancara*, Sidoarjo, 2018
- <https://muslimah.or.id/6981-harta-haram-dan-dampaknya-bagi-umat.html>
- <http://www.lazdau.org/>